

TRANSCRIPCIÓN

RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, JUNTO AL PRESIDENTE DE BRASIL, LUIZ INÁCIO LULA DA SILVA, TRAS SU VIAJE OFICIAL A BRASIL

Brasilia, 6 de marzo de 2024

INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Obrigado, presidente Lula.

Hace más o, mejor dicho, hace menos de un año, en la visita del presidente Lula a España, él habló del cariño y el respeto que siempre ha recibido por parte de la sociedad española.

Y a mí me gustaría comenzar esta comparecencia de prensa agradeciendo el afecto con el que ha sido recibida la delegación española aquí en Brasil, el respeto con el que se mira a mi país desde aquí, desde Brasil.

Como ha dicho el presidente, compartimos muchas cosas, lazos culturales, afinidades políticas en este caso, intereses económicos muy sólidos en el marco de nuestra común a la comunidad iberoamericana.

Y con este viaje lo que queremos es estrechar esos vínculos, profundizar una relación ya de por sí excelente a partir de tres grandes áreas de interés para ambos países.

La primera de ellas es la consolidación de nuestra relación política. Vamos a institucionalizar un mecanismo de concertación permanente entre el Gobierno de Brasil y el Gobierno de España, porque, sobre todo, compartimos visiones sobre asuntos muy importantes. El primero, la necesidad, como ha dicho el presidente Lula, de defender la democracia ante los ataques extremistas. Los sucesos del 8 de enero del año 2023 nos recuerdan la necesidad de mantenernos firmes en la defensa de nuestros principios democráticos. Y en este viaje tendré el honor de visitar el Congreso Nacional y contemplar la exposición que recuerda esos lamentables hechos, porque no olvidar la amenaza es la primera condición para conjurarla.

En este viaje también va a ocupar un lugar destacado la cooperación en materia científica y tecnológica. Hemos firmado cuatro memorándums de entendimiento en este campo que van a reforzar nuestra cooperación bilateral en ciencia, en tecnología, en innovación, pero también en investigación sanitaria, en conectividad satelital y en administración pública. Y, además, mañana en São Paulo tendré ocasión de analizar la situación de nuestra cooperación con una asociación de jóvenes científicos españoles aquí en Brasil que se llama ACEBRA.

Allí también se va a firmar un Memorando de Entendimiento sobre cooperación tecnológica e Innovación.



Y, finalmente, tendré, dentro de este primer bloque...quisiera destacar el gran potencial de colaboración que tienen España y Brasil en el ámbito de la cooperación internacional en el desarrollo sostenible.

Brasil tiene una gran experiencia en el desarrollo de las comunidades originarias y por ello tendré el honor de poder visitar el Memorial de los Pueblos Indígenas.

Profundizar nuestra relación económica es el segundo de los grandes objetivos de este viaje.

España, como lo ha dicho antes el presidente Lula, es un destino fundamental en la internacionalización de las empresas latinoamericanas y, a su vez, Brasil es un destino muy atractivo para las empresas españolas. Y quisiera agradecer, lógicamente, la amplia delegación de empresarios y empresarias que me acompañan en esta visita oficial.

Es Brasil, como he dicho antes, un destino muy atractivo para las empresas españolas, especialmente en materias vinculadas a las que ha referido antes el presidente Lula, la transición energética y, por tanto, la adaptación y la mitigación a un cambio climático que ya existe, que está entre nosotros, que puede ser un gran potencial de crecimiento y de prosperidad para nuestras economías.

Las empresas españolas contribuyen a la generación de riqueza compartida con una implicación creciente. De hecho, hoy España tiene la segunda mayor inversión acumulada en Brasil solo por detrás de una gran economía como la estadounidense, y tendré ocasión de conocer más de cerca las oportunidades y las necesidades de las empresas españolas en un foro empresarial que tendrá lugar mañana en la ciudad de São Paulo.

En esa misma ciudad visitaré los trabajos de construcción de la Línea 6 de Metro, que es la mayor obra en ejecución en América Latina y que desarrolla una empresa española.

Y, sin duda, creo que es un magnífico exponente del trabajo de nuestras empresas en el exterior y un gran activo en términos reputacionales también para mi país.

Y, en relación con la cuestión económica, sí quisiera hablar de un tercer eje de esta visita. Y es el acuerdo de asociación entre la Unión Europea y el Mercosur y la relación más amplia con la Unión Europea.

Y, en este sentido, quiero agradecer al presidente Lula el liderazgo de Brasil para avanzar en este importante acuerdo, tanto para el Mercosur como también para la Unión Europea.

06/03/2024

Una iniciativa que además de reforzar nuestros vínculos comerciales, y también de inversión, estamos convencidos, aportaría claros beneficios sociales, laborales y medioambientales.

América Latina y la Unión Europea somos aliados naturales, y Brasil y España estamos llamados a impulsar esa alianza.

Por eso he trasladado al presidente Lula mi determinación para seguir construyendo sobre los compromisos alcanzados en la Cumbre Unión Europea-CELAC de julio del año pasado.

Como ven, España y Brasil comparten, compartimos, una nutrida agenda bilateral, una visión común sobre asuntos de enorme relevancia para nuestras sociedades. En el plano global cooperamos para defender prioridades como la justicia social, como la transición verde justa o la cooperación internacional, apoyada en un sistema financiero global reformado.

Y con ese espíritu impulsaremos estas prioridades. En el año 2024 en el G20, liderado por Brasil, este año también en el año 2025, cuando España acoga la Cuarta Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo de 2025 o la COP 30 de Belém de Brasil también en el año 2025.

En fin, tendremos ocasión de abordar importantes cuestiones en esta visita, ya lo hemos hecho en esta primera parte. Pero creo que las relaciones entre Brasil y España son, sin duda alguna, excelentes y vamos a tener aún más margen para avanzar en muchos ámbitos, singularmente por el progreso de nuestros dos países, por la estabilidad y la concordia de las regiones que habitamos y por un mundo que necesariamente tiene que ser un mundo que camine hacia la paz, hacia la justicia social y hacia la sostenibilidad.

Así que muchas gracias.

Muito obrigado.

P.- [Iñaki Aguado, Telecinco] Buenas tardes. Mi nombre es Iñaki Aguado. Soy periodista de Informativos Telecinco de Mediaset España y en el día de hoy haré mis preguntas en nombre de todos mis compañeros de la delegación de periodistas españoles que están presentes aquí en el Palacio de Planalto.

[...] Al presidente Sánchez le quiero preguntar si usted considera que lo que está ocurriendo en Gaza es efectivamente un genocidio.



Y, en segundo término y en clave de política nacional, presidente Sánchez, le quiero preguntar, porque estamos a unas horas de que se vote la Ley de Amnistía en la Comisión de Justicia. Me gustaría saber si los cambios que se van a incorporar en la ley afectan a los delitos de terrorismo.

Si es así, ¿de qué manera? Y si en este caso se va a cruzar alguna línea roja.

Gracias.

Presidente.- Muchas gracias. Yo creo que el Gobierno de España, en el conflicto en Ucrania y en Gaza, hemos siempre reivindicando la importancia de la coherencia. La coherencia significa el respeto al derecho internacional. Y al igual que defendemos que Rusia tiene que salir de un país libre y soberano que ha visto violentada su integridad territorial, hace ya más de dos años, y por tanto violentado el derecho internacional que consagra la libertad de los pueblos a decidir su futuro, a preservar su integridad territorial y su soberanía nacional, nosotros hemos defendido desde el primer momento el que Israel tenía por supuesto el derecho a defenderse ante un ataque terrorista que condenamos, a exigir la urgente e incondicional liberación de los presos y rehenes, perdón, que aún mantiene la banda terrorista Hamás.

Pero lo más importante, respetando el derecho internacional y respetando el derecho internacional humanitario. Y creo que después de 30.000 muertes y de una destrucción que está dejando la Franja de Gaza en una situación en la que va a tardar décadas en poder reconstruirse y recuperar los niveles previos que tenía antes del 7 de octubre, de crecimiento económico, de bienestar que ya de por sí eran bastante bajos y paupérrimos, pues después de 30.000 muertes creo que hay dudas más que razonables de que Israel esté cumpliendo con el derecho internacional humanitario.

Lo he dicho en muchas ocasiones. Cada vez que se me pregunta, y lo vuelvo a decir hoy. Dicho esto, creo que la política está no solamente para señalar, sino también para plantear horizontes de solución. Y desde España hemos planteado un horizonte de solución que pasa por una Conferencia Internacional de Paz. Pasa por el urgente fin de la violencia en Gaza y, por tanto, el cese de cualquier tipo de hostilidad.

Y pasa, sin duda alguna, por que la comunidad internacional reconozca a los dos Estados, el mundo árabe reconozca a Israel y el mundo, y singularmente el mundo occidental, reconozca una realidad que existe, que es la del Estado palestino.

Y creo que en torno a esos pilares podemos trabajar conjuntamente con el gobierno de Brasil para, entre todos, lograr la paz, en este caso en Palestina.

Sobre las preguntas de índole nacional que me plantea, Iñaki, decirle que efectivamente estamos a pocas horas. Yo creo que vamos a lograr un acuerdo parlamentario con las distintas fuerzas políticas para sacar adelante una ley

importante, una ley trascendente para la democracia española que tiene un significado muy relevante y es dejar atrás todas las consecuencias judiciales de una crisis territorial y constitucional como nunca vivió la democracia española en los 45 años de democracia, como fue la crisis territorial en Cataluña.

Recordaba hoy, precisamente cuando me hacía la pregunta, el informe de la Comisión de Venecia que habla de que, en efecto, las leyes de amnistía, que por cierto se han aprobado en 54 países, han servido para la reconciliación. Y eso es lo que busca el Gobierno de España, la reconciliación en primer lugar entre los catalanes. Unos y otros que se vieron enfrentados en ese aciago año 2017, como consecuencia de esa crisis territorial y, seguidamente, de la sociedad catalana con el conjunto de sus hermanos y hermanas que viven en otros territorios de España.

Ese es el objetivo. Y dijimos, además, que ese proyecto de ley que se está tramitando ahora mismo en las Cortes Generales y va a ser constitucional, entró constitucional, entró alineado con el derecho europeo y, tenga la garantía de que va a ser constitucional y alineado con el derecho europeo lo que salga de las Cortes Generales.

P.- [María, Folha de São Paulo] Quisiera dirigir esta pregunta a los dos. Ayer, el presidente Maduro programó las elecciones para el 28 de julio en Venezuela. Quisiera preguntarles si ustedes creen que hay condiciones hoy de que se celebren elecciones justas.

[...]

Presidente.- Desde España hemos venido defendiendo desde hace muchos años la necesidad de que se celebraran elecciones presidenciales en Venezuela, con lo cual nosotros celebramos el que se hayan convocado esas elecciones presidenciales y lo que queremos y esperamos y, para eso va a contribuir España, es que esas elecciones se celebren con las garantías democráticas que merece y necesita el pueblo venezolano.

Lula Da Silva.- Le quiero decir una cosa a usted, presidente. No sé si usted sabe. En este país, hace dos años el presidente de la República tuvo la insensatez, la falta de vergüenza de convocar a todos los embajadores, a todos ellos, incluso los de la Unión Europea, estuvieron reunidos con el presidente de la República, y él por ahí hizo insinuaciones para todos los embajadores del mundo de que las elecciones en Brasil no eran honestas, que le iban a robar, que las elecciones no eran confiables. Para que usted sepa sobre la calidad de la persona que gobernaba este país.

Presidente.- En España también he tenido yo a algunos miembros de la oposición que han cuestionado los resultados electorales y también el proceso electoral.



P.- [Sandra Gallardo, RNE] En nombre de la prensa española que acompaña al presidente Sánchez en esta visita a Brasil, gracias a ambos presidentes por darnos la oportunidad de formular preguntas.

A los dos presidentes quería preguntarles qué pueden aportar y en qué condiciones compiten las empresas españolas en ese programa de inversiones millonarias, puesto en marcha por el Gobierno de Brasil.

Y al presidente Sánchez, en clave nacional, quería preguntarle por el caso de las mascarillas, del presunto cobro de comisiones. Quería saber si cree que, con las decisiones ya tomadas, con la salida de Ábalos, con el cese en Puertos del Estado, da por zanjado y por atajada esta crisis, o cree que podría alcanzar a la presidenta Armengol y al ministro Torres. ¿Tienen su confianza?

Y no nos ha dicho si se va a tocar o no el punto relativo al terrorismo en la Ley de Amnistía.

Gracias.

Presidente.- Bueno, muchas gracias, Sandra, por sus preguntas.

En relación con lo último, ya lo verán en la enmienda. Si les quedan pocos minutos o pocas horas para poder conocer la transaccional.

Lo importante es que va a haber ley y que efectivamente va a ser plenamente constitucional y acorde con el derecho europeo.

En relación con la segunda de sus preguntas, a ver, yo creo que la formulación es otra, es cómo responde el Gobierno de España ante casos concretos de falta de ejemplaridad y corrupción. Y es lo que he tratado siempre de trasladar en mis declaraciones públicas y también en la conversación que tuve con ustedes ayer.

Este gobierno lo que ha hecho ha sido reaccionar de manera inmediata, contundente y ejemplar.

Y los momentos en los que hubo una corrupción institucionalizada, protegida e incluso estructurada pasaron. Son algo del pasado del año 2018, cuando por fin se abrió paso en las Cortes Generales la asunción de responsabilidades políticas por parte de esas Cortes Generales para acabar con sucesos de corrupción institucionalizada que nos avergonzaban como país.

Por tanto, lo que quiero decir con esto es que nosotros somos un gobierno incompatible con cualquier caso de corrupción que exista, implacables contra esa corrupción. Y lo que hacemos es responder de manera contundente, ejemplar e inmediata.

Y, a partir de ahí, pues evidentemente tanto los ministros, o en este caso la presidenta del Congreso, pues evidentemente claro que cuentan con mi respaldo. Entre otras cosas, porque cuando hablamos de defender la democracia, de luchar contra estos casos de falta de ejemplaridad o de corrupción, también defender la democracia y luchar contra esa corrupción es no infundir bulos, descalificaciones, insidias, que lo que hacen es poner en marcha una estrategia del ventilador que lo que hace es generar mucha zozobra por parte de la opinión pública, en este caso de la opinión pública española.

Y, desde luego, también ser consecuente y coherente. Y si se exigen esos estándares de ejemplaridad, aplicarse a su mismo partido. Y eso es algo que yo no veo desgraciadamente en la oposición.

Y, finalmente, respecto a la primera de sus cuestiones, son más los empresarios y empresarias los que seguro pueden aportar a su pregunta. Pero yo diría, uno, su apuesta de medio y largo plazo por Brasil. Hay empresas aquí, se comentaba antes en la reunión que hemos tenido con las delegaciones empresariales, hay empresas que están apostando por Brasil desde hace 30 años, incluso algunas desde hace más de 70 años. Por tanto, compromiso con Brasil.

En segundo lugar, yo creo que un liderazgo, no diría solamente regional, sino también global, en aquellos elementos que son fundamentales para ese plan de aceleración del crecimiento económico en Brasil, como pueda ser, por ejemplo, la transición energética. Pero no solo, también acabamos de firmar un memorándum de entendimiento para la conectividad de muchísimas áreas, en este caso en Brasil, que no cuentan con ese acceso a las telecomunicaciones, para poder desarrollarse, para poder ser atendidos desde el punto de vista de la salud.

Y, finalmente, yo creo que un aprecio por parte de las empresas españolas con este país, que reconocen el impulso transformador que en este caso está dando el presidente Lula a la economía brasileña y la estabilidad regulatoria, y la importante reforma fiscal que ha hecho que sin duda alguna yo creo que van a ser elementos hasta incluso tractores para captar una mayor inversión extranjera en este país.

Yo creo que muchos de los acuerdos que hemos firmado, y sobre todo esa cooperación bilateral que vamos a reforzar entre ambos gobiernos, van a ayudar a que las empresas españolas continúen apostando y creyendo e invirtiendo y desarrollando su actividad económica en Brasil.

P.- [Agencia Luna] Soy de la agencia Luna y pregunto en nombre de mis colegas de Brasil.

Ustedes como presidentes del Mercosur y de la Unión Europea el año pasado por poco cerraron el acuerdo.



Y al parecer hemos retrocedido algunos peldaños ahora, en este acuerdo. ¿Se ha retrocedido mucho? ¿Cuánto sigue Francia dificultando el cierre de este acuerdo? ¿Y cuál es su percepción de cerrar el acuerdo en el corto plazo?

Presidente.- Yo comparto con el presidente la misma aproximación. Creo que, si hablo desde Europa, una Europa después de la guerra en Ucrania, ha aprendido la lección de que tiene que encontrar nuevos aliados, diversificar también sus relaciones políticas, económicas y comerciales. Y, por eso, durante la Presidencia española de la Unión Europea impulsamos esa importante Cumbre Unión Europea-CELAC. Y además quiero reconocer el papel del presidente de liderazgo que jugó Lula en el éxito de esa Cumbre Unión Europea-CELAC.

Y, en segundo lugar, el trabajo conjunto que hicimos ambos gobiernos, ambos equipos, por avanzar hacia un acuerdo Unión Europea-Mercosur, que yo creo que es obligado. Tenemos un deber, y lo tenemos desde el punto de vista del desarrollo compartido de ambas regiones, pero también desde el punto de vista geopolítico, porque creo que al Mercosur le vendría muy bien este acuerdo con la Unión Europea y a la Unión Europea le vendría de cine este acuerdo con el Mercosur.

Así que nosotros, en principio, no somos el problema, y vamos a trabajar conjuntamente por llegar a ese acuerdo, que sin duda alguna creo que sería hasta incluso un cambio en la geopolítica global, porque no estaríamos creando solamente el mayor área de intercambio comercial del mundo, sino que estaríamos uniendo dos regiones que tenemos una visión muy semejante en cómo afrontar los desafíos globales, ya sea la democracia, el respeto a los derechos humanos, la igualdad de género, el cambio climático y el desarrollo inclusivo de nuestras sociedades.

Con lo cual, nosotros vamos a seguir trabajando en esa línea y esperamos que podamos llegar a un acuerdo pronto.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)
(Intervención original en español)*